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特特區政府近年大力推動創科發展區政府近年大力推動創科發展，，提升以科技提升以科技
創新為核心的新質生產力創新為核心的新質生產力。。本月初本月初，，創新科創新科

技及工業局局長孫東前往北京拜會國務院港澳事技及工業局局長孫東前往北京拜會國務院港澳事
務辦公室主任夏寶龍務辦公室主任夏寶龍，，夏寶龍對創科局的工作表夏寶龍對創科局的工作表
現給予高度的評價及充分的肯定現給予高度的評價及充分的肯定。。

孫東近日接受孫東近日接受《《大公報大公報》》訪問時表示訪問時表示，，在拜在拜
會夏寶龍主任之後會夏寶龍主任之後，， 「「對於香港創科發展更有信對於香港創科發展更有信
心了心了」」 。。他指出他指出，，夏寶龍特別強調要從實際出夏寶龍特別強調要從實際出
發發，，找準定位找準定位、、看清方向看清方向，，對此他深感認同對此他深感認同，，
「「下一步香港創科發展方向至關重要下一步香港創科發展方向至關重要」」 。。他強他強
調調，，香港創科的發展必須緊緊依託國家發展戰香港創科的發展必須緊緊依託國家發展戰
略略，，充分發揮國際樞紐的作用充分發揮國際樞紐的作用，，助力國家構建新助力國家構建新
的國際化產業鏈的國際化產業鏈。。

孫東：港創科助力國家建國際化產業鏈
接受《大公報》專訪 透露數字辦即將成立

拚經濟．拚發展
創科篇

▲香港以發展成為 「國際創新科技中心」 作為目標，
建立 「全球的研發中心」 。圖為河套區的港深創科園
選址。

夏寶龍囑特區政府
扎實推進創科項目

港選拔載荷專家 料最少一人入選
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◀本港在生命健康科技領域具
有優勢。圖為中國科學院香
港創新研究院人工智能與機
器人創新中心研發、世界首
創應用於微創腦手術的柔
性 內 鏡 機 器 人 系 統
MicroNeuro。

◀孫東表示，
香港未來要全
面破局，要注
重通過創科為
香港的高質量
發展帶來新格
局。
大公報記者
蔡文豪攝

▲《香港創新科技發展藍圖》提出香港
創科發展的四大方向。

香港
創科發展
建設情況

一、積極推動新型
工業化，發
展新質生產
力，今年成立
了新型工業發展
辦公室，負責新型
工業化的推展工作。

二、鞏固創科生態圈，強化上游的基礎科研優
勢，目前香港研發開支佔GDP比例已超過
1%。

三、推出 「產學研1+」 計劃，第一批已有20多
個團隊獲資助，即將開展第二期。

四、推出 「新型工業加速計劃」 ，希望以100億
元支持50至100家重點企業在港拓展業務。

五、積極引進重點企業落戶香港，逾100間具有
代表性的科技企業已經、正在或即將落戶
香港。

六、計劃成立 「數字政策辦公室」 ，推動數字
經濟發展和智慧香港建設。

七、要深化與內地創科合作，積極融入國家發
展大局。

八、要加速河套香港園區規劃與建設，首批三
座大樓今年年底陸續落成。

九、要推動數據跨境流動，預計年中開始在所
有領域全面鋪開，支持數字灣區的建設。

十、打造創科盛事之都，提升本地的創科氛
圍。

《香港創新科技發展藍圖》
提出四大發展方向

夏寶龍會見孫
東時，特別囑託特

區政府在發展創科的過程中，要從實際
出發，扎實推進一個一個項目。對此，
孫東認為， 「這對我們下一步工作布局
非常有現實的指導意義」 ，他表示正思
考如何按照《藍圖》所指定的發展方
向，一個一個項目落實開展。

AI超算中心年內運作
孫東接受訪問時，向記者分享今年

計劃推行的重大舉措。他希望本港今年
能在人工智能（AI）關鍵領域有所突
破，並透露，屬於香港自己的AI大模型
今年年初已開始利用本港算力投入訓
練，預計下半年能推出相關應用，首個
應用或會是政府內部公務員的文書輔助
系統。

此外，孫東介紹道，本港人工智能
超算中心亦會於今年內開始投入運作，
以滿足社會各界對算力的期待；且今年
內會建立微電子研發院，專注於第三代
半導體的研發，亦計劃建立碳化矽及氮
化鎵的生產中試線。他表示，希望未來

借助研發院強化業界與學術界的合作，
協助香港在第三代半導體有較大突破。

孫東亦指出，今年內將以60億元，
資助本地大學跟海內外機構合作，設立
生命健康研發院，以整合本港現有的生
命健康優勢，推動基礎研究的科技轉
化。

在完善創科生態圈時，以往強調
政、產、學、研，孫東說道， 「現在我
們要強調政、產、學、研、投」 ，他亦
希望創科局未來能推出更多有利措施，
完善相關投資環節。

逐一落實

國家於2022年
啟動第四批預備航

天員選拔工作，首次在香港選拔載荷專
家。日前，孫東向記者透露，航天員的
選拔 「很快就有好消息公布」 。他表
示，現在正等着國家確定最終的人選，
笑着說： 「我們對於香港至少有一人入
選是有信心的。」

孫東曾於去年提到，赴北京參與國

家載人航天工程載荷專家選拔 「複選」
的多名香港候選人中，有多於一人進入
第三階段 「定選」 。

孫東上周亦向記者回顧說，本港起
初有120人報名，約40人進入 「初
選」 ，十來人進入 「複選」 ，最終多於
一人進入 「定選」 。雖仍未知曉具體安
排公布的日期，但有信心本港最終至少
有一人入選。

預報喜訊

◀位於數碼港的
人工智能超算中
心將於今年內開
始投入運作。

掃一掃有片睇

•完善創科生態圈，推進香港 「新型工業化」

•壯大創科人才庫，增強發展動能

•推動數字經濟發展，建設智慧香港

•積極融入國家發展大局，做好連通內地與世
界的橋樑

孫東表示，過去兩年香港已在創科發展方面進行
周密布局，擁有不錯的開局。未來要全面破局，既要
創新、突破，亦要注重通過創科為香港的高質量發展
帶來新格局、開啟新篇章， 「這非常具有挑戰性」 。

發展數字經濟 建設智慧香港
對於香港創科的發展定位，孫東指出 「要特別注

意跟國家的發展戰略對接」 。至於具體方向，則主要
按照《香港創新科技發展藍圖》提出的四大方向，建
立創科體系，與國家高質量發展、新質生產力的發展
緊密對接。

其中， 「推動數字經濟發展，建設智慧香港」 是
《藍圖》提出的重要方向之一。對此，孫東表示，希
望透過即將成立的數字政策辦公室，制定相關政策，
引領社會各界發展數字經濟，推動智慧城市的發展，
同時亦加強督導。

回顧過去一段時間本港推出的多項電子系統陸續
受到網絡攻擊，孫東認為，這是在發展數字經濟中所
遇到的現象，暴露了已有問題。但他並不感到灰心，
「關鍵是找到自己身上的不足，加緊堵塞各種漏洞，
應對世界科技大潮給香港帶來的挑戰。」

談及未來本港創科發展的具體方向，孫東首先將
香港致力發展成為 「國際創新科技中心」 的目標，具
體化為建立 「全球的研發中心」 。他指出，許多企業
來港都不約而同希望在此建立研發中心，已凸顯了本
港在研發方面的人才、國際化優勢，因此相信建立國
際研發中心的目標是 「最容易做到，也是一定要做到
的。」

而面對研發中心無法即時服務於GDP增長的質
疑，孫東表示 「這只是第一步」 。他指出，研發中心
成立後能吸引全球人才來港匯聚，進一步吸引企業來
港，促進新的成果轉化，相信基建做好後，後續衍生
效益會很巨大，未來影響深遠。

覓AI產業人才 加快領域突破
此外，孫東表示，在對接國家發展戰略時，香港

要利用本港所長服務國家，在創科重點關鍵領域實現
突破，建立良好生態。談到本港優勢的生命健康科技
領域，他以波士頓為例，波士頓的哈佛、MIT等優秀
大學都有很好的創新科研轉化體制，良好的行業生態
是香港可以參考學習的模式。

他指出，本港另一些重要領域，如人工智能
（AI），雖起步較晚，但頂尖的科研能力已打下良好
基礎， 「我們差的是什麼？是沒有產業發展起來，在
產業人才方面不足。」 因此他相信，只要找好定位、
看清方向，針對性加以發展就能有所突破。

此外，孫東認為本港的創科發展亦要繼續發揮
「背靠祖國、聯通世界」 的優勢，進一步思考和探索
香港如何服務於國家整體戰略，尤其在 「引進來、走
出去」 方面。他舉例說，在 「一帶一路」 建設、國家
建立全球化產業體系的過程中，香港應積極承擔樞紐
作用。

孫東表示，未來會更謹慎確定下一步具體努力的
路徑，跟各部門多溝通、聽取國家及社會各界的意
見，小心布局， 「發展新質生產力最重要的就是因地
制宜，根據香港實際情況一步一步去做。」

「只有對接國家的發展戰略，香港才能真正找準
自己的定位，也能在國家發展大局中有進一步高速的
發展。」
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